



Figura 19. Iglesias de Conquezuela y Mezquetillas, con aparejo califal reutilizado

zona. Estas atalayas islámicas conformaban una densa red de comunicación y control entre las principales plazas fortificadas. Concretamente, esta atalaya de Miño parece estar incluida en un sistema de comunicación entre las localidades de San Esteban y Ayllón. Es difícil explicar por qué se construyó la iglesia superponiendo parcialmente la nueva torre a la vieja atalaya, ya que no se aprovecha la fábrica antigua como base a la nueva, ni la mantiene como elemento defensivo, careciendo a simple vista de uso práctico.

Conclusiones

Como se puede comprobar, existe un gran número de iglesias encastilladas que jalonan esta comarca situada más allá del Duero, las cuales, junto al resto de fortificaciones de la zona (atalayas, torres, castillos, fortalezas, villas amuralladas, etc.), conformaron una densa red defensiva en un territorio altamente inestable a lo largo de la Edad Media. No se puede hablar de una única estrategia defensiva común a todas las iglesias englobadas en este sistema defensivo, pero sí se pueden establecer relaciones entre algunas de ellas, ya sea por haber reutilizado un mismo tipo de elemento defensivo preexistente, o por estar situadas dentro de un mismo señorío. Debido a la densidad de iglesias fortificadas, y a la calidad de algunas de ellas, esta zona de la provincia de Soria se configura como un territorio muy interesante para estudiar el fenómeno de la fortificación de edificios religiosos en nuestro país.

Especialmente interesante resulta el estudio de la secuencia constructiva realizada para dotar de elementos defensivos a las iglesias, y cómo la incorporación de estos elementos ha modificado la configuración típica de los templos, e incluso a condicionado su crecimiento. Mientras que la adaptación de torres defensivas a campanarios resulta sencilla, e incluso se pueden mantener los usos religioso y defensivo